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ДЕНЬ ШЕСТОЙ
Останавливаться на достигну-

том нельзя ни в коем случае. Да-
же если это очень неплохой ре-
зультат — всё равно нельзя. 
Здесь, как в реке с очень сильным 
течением: бросил вёсла — от-
несёт назад. И тогда начинай сна-
чала.

Именно об этом за полчаса 
до экскурсовода из Дома-музея 
И.С. Тургенева — пусть другими 
с л о в а м и  —  р е ц е п т  в ы х о д а 
из кризиса предлагал исполняю-
щий обязанности губернатора 
А.П. Козлов. В один из моментов 
он выдал чеканную формулу: 
«Лучшее средство от кризиса — 
работа».

Встречи на мценской земле от-
крыли шестой рабочий день Алек-
сандра Петровича. Перед этим он 
побывал в Урицком районе. Цель 
простая — познакомиться теперь 
уже с активом Мценского района 
и города Мценска, откровенно 
и заинтересованно поговорить 
о том, что волнует людей. Рабо-
тать (похоже, это любимое слово 
исполняющего обязанности гу-
бернатора), как подчёркивает 
А.П. Козлов, «предстоит много 
и долго».

Болевые точки уже нащупаны. 
Например, ряд проблем, связан-
ных с весенними полевыми рабо-
тами. Есть вопросы и с кредито-
ванием, и с подготовкой сельско-
хозяйственной техники к выходу 
в поле, и с запасами ГСМ. Другой 
блок проблем связан с выплатой 
заработной платы учителям по но-
вой схеме — ощущается нехватка 
финансовых ресурсов. Пусть де-
нежный «зазор» и незначителен, 
но для людей это вопрос острей-
ший — и его нужно снимать без 
промедления. Всем известна си-
туация в стране и мире. Только 
человек, свалившийся с луны, мо-
жет не понимать, что наполнение 
бюджета будет происходить при 
«отягчающих обстоятельствах». 
Дефицита бюджета не избежать, 
но при этом требуется сделать 
всё возможное, чтобы не постра-
дала социальная составляющая 
основного финансового докумен-
та.

Конспективно изложив всё это 
руководителям города и района, 
исполняющий обязанности гу-
бернатора постарался вселить и в 
них часть своего оптимизма: «Я 
думаю, что в этом году нам уда-
стся сработать не хуже, чем в про-
шлом, — сказал Александр Пет-
рович и вбил логический «гвоз-
дик»: — Моя задача — организо-
вать работу таким образом, чтобы 
было взаимодействие между все-
ми структурами, всеми ветвями 
власти, — только нормальные, 
партнёрские, — и, мгновение по-
медлив, — дружеские отношения. 
Чтобы мы не стеснялись перени-
мать хороший опыт у наших сосе-
дей. Такие отношения областная 
власть будет выстраивать со все-
ми без исключения нашими горо-
дами и районами. А в том числе 
и с областным центром — в Орле, 
насколько я понял, проблем боль-
ше, чем где бы то ни было».

Александр Петрович, предва-
ряя «отчёт» мценских властей, 
рассказал, как он в выходные по-
ходил по орловским рынкам и ма-
газинам. Порадовался, видя 
на прилавках так называемые со-
циальные сорта хлеба, — это кир-
пичик по 6 рублей с полтиной. 

Но… первое огорчение — засилье 
молочной, мясной и хлебобулоч-
ной продукции из других регио-
нов. Почему?! Зачем мы так лег-
ко, без боя отдаём позиции 
на потребительском рынке «чужо-
му» товару? Разве наш, местный 
товаропроизводитель не нужда-
ется в поддержке-опеке? Разве 
не заинтересованы местные вла-
сти в расширении налоговой ба-
зы, в рабочих местах для орлов-
цев?

Ответы на все эти и многие 
другие вопросы очевидны — тог-
да почему, недоумевал исполня-
ющий обязанности губернатора, 
на ярмарке, развёрнутой на Ком-
сомольской площади, стояли на-
битые продтоварами машины 
из Курска, Тулы, Ефремова, дру-
гих городов-соседей, а «своего 
было очень мало»? Вывод, кото-
рый вслед за тем сделал А.П. Коз-
лов, очевиден: «Надо в первую 
очередь развивать своё произ-
водство, насыщать потребитель-
ский рынок своими товарами, 
поддерживать рублём своих про-
изводителей».

Чёткие акценты, короткие, но 
ёмкие характеристики — только 
самое главное. Быстро поняв, че-
го от них хотят, руководители рай-
она и города стали «раскрывать 
карты». Конечно, глава админист-
рации Мценского района И.А. Гра-
чёв не мог не сказать о крупной 
победе земледельцев края, кото-
рым в минувшем году удалось по-
лучить рекордный за всю историю 
района урожай зерновых — вало-
вой сбор зерна перевалил за 120 
тысяч тонн! Невиданной была 
и урожайность зерновых: в ОАО 
«Агрофирма «Мценская» собрали 
54,7 центнера с гектара. Мценс-
кий район — лидер по величине 
площадей, занятых сахарной 
свёклой.

КАК УКРЕПИТЬ 

«ОРЛОВСКУЮ 

КРЕПОСТЬ»?
Были и другие яркие факты — 

например, о привлечении в район 

крупных инвесторов, но читате-
лям нашей газеты наверняка 
об этом хорошо известно. Поэто-
му давайте сразу о проблемах. Их 
хватает. Взять довольно крупное 
предприятие — ЗАО «Отрадин-
ский сахарный комбинат». По-
следние четыре года предпри-
ятие динамично развивается. Но 
вот пришёл кризис — и, как ска-
зал И.А. Грачёв, «пришлось уво-
лить 20 человек».

Внимательно слушавший главу 
района и делавший короткие по-
метки в блокноте А.П. Козлов 
мгновенно отреагировал:

— Люди уволены? Нет, Иван 
Александрович, надо срочно что-
нибудь предпринимать.

— Надеюсь, уже до 15 марта 
у нас будет определенность с фе-
деральными средствами по про-
грамме поддержки занятости на-
селения. Тогда людей вернут 
на предприятие в качестве разно-
рабочих: в горячую пору ремонта 
на заводе им найдётся занятие, — 
ответил И. А. Грачёв.

А вот другое очень важное 
для района предприятие вообще 
оказалось в крутом пике. Речь 
идёт о мценском спирто-водоч-
ном комбинате «Орловская кре-
пость». Вместо того, чтобы пол-
новодным потоком наполнять 
бюджет, предприятие накопило 
многомиллионные долги по нало-
говым платежам, перестало вы-
давать своим работникам зарпла-
ту, а потом и вовсе не стало вы-
пускать популярную продукцию. 
Так один из крупнейших «горьких» 
заводов региона, оснащённый 
современным оборудованием, 
превратился в мучительную го-
ловную боль. Люди своё зарабо-
танное стали выбивать с помо-
щью судебных приставов — сотни 
возбужденных судебных произ-
водств… Чтобы взыскать с долж-
ника недостающие суммы задол-
женности, приставы даже аресто-
вали и передали на реализацию 
имущество спирто-водочного 
комбината.

Опустевшие цеха, сотни людей 

без работы и без денег: неужели 
это и есть финальная страница 
истории хорошего завода? Нет, 
не хочется мириться с таким сю-
жетом. Ведь недаром же здесь 
ещё во времена Афанасия Фета 
его родственники Шеншины дер-
жали «крепкое» производство. 
Чистейшая местная вода, удоб-
ное расположение вблизи всех 
магистралей.

На простой вопрос о судьбе 
предприятия, который задаёт ис-
полняющий обязанности губер-
натора, глава района отвечает ос-
торожно, аккуратно подбирая 
слова. Да, дескать, в прошлом го-
ду завод не работал — искали 
стратегического партнёра. На-
шли. К середине прошлого года 
многомиллионный долг по зара-
ботной плате был почти полно-
стью погашен. Раньше на этом 
заводе трудились 530 человек. 
Сегодня здесь только менедж-
мент и охрана.

— Погасить задолженность — 
это хорошо, но не всё. Надо как 
можно быстрее запустить произ-
водство — дать людям работу. 
С лицензией и всеми прочими не-
обходимыми разрешительными 
документами мы поможем инвес-
тору, — твёрдо обещает А.П. Коз-
лов.

ПЕРСПЕКТИВЫ 

ДЛЯ ИНВЕСТОРА
Конечно, инвестора нужно вся-

чески поддерживать, создавать 
условия наибольшего благопри-
ятствования. Однако это вовсе не 
значит, что «денежный мешок», 
раскручивая свой бизнес на ор-
ловской земле, беспроблемно бу-
дет следовать исключительно 
своим корыстным интересам. От-
нюдь. Не раз в течение разговора 
А.П. Козлов давал понять, что со-
циальная ответственность бизне-
са — не пустая фраза. Да и все 
бизнес-инициативы инвесторов 
должны в главном совпадать с ин-
тересами конкретной территории 
и живущих на ней людей.

Поясним на конкретном при-

мере, что имеется в виду. Вот, не 
жалея добрых слов, в комплимен-
тарном стиле глава района рас-
сказывает о пришедшей некото-
рое время назад на мценскую 
землю мощной агрофирме «Раз-
гуляй». Право, её есть за что пох-
валить — это крупнейший произ-
водитель сахарной свёклы. В про-
шлом году под эту перспективную 
культуру было занято 17 тысяч 
гектаров. В этом инвестор сдела-
ет ещё солидную добавку — до 27 
тысяч га. Разгуляевцы намерены 
свои 800 тысяч тонн сахарной 
свёклы получать полностью на 
Орловщине. То есть не завозить 
сырьё, уменьшив тем самым свои 
расходы.

Кажется, радоваться надо. Но 
глава района, отдав дань уваже-
ния предприимчивости инвесто-
ра, затронул тревожную струну: 
«Разгуляй», как бы это помягче 
сказать, сторонится животновод-
ства.

— Они что, вообще не хотят за-
ниматься животноводством? — 
резко спросил исполняющий обя-
занности губернатора.

— В прошлом году на ярмарке 
инвестиций они подписали с гу-
бернатором области соглашение 
о строительстве молочного комп-
лекса. Для этого мы им отвели 60 
гектаров земли. Но проектная до-
кументация так и не была изго-
товлена — компания сослалась 
на финансовые трудности. Но 
идею эту мы не оставляем. Пусть 
это будет животноводческий ком-
плекс если не на 2000, то хотя бы 
на 300 — 400 голов. Но пока они 
нам не сказали ни да ни нет, — по-
яснил И.А. Грачёв.

Конечно, бывший первый за-
меститель министра сельского 
хозяйства хорошо знает главу 
группы компаний «Разгуляй». Зна-
ет о его многопрофильном бизне-
се в Краснодарском крае, в Рос-
товской области и других регио-
нах. Теперь вот проявился интерес 
и к Орловщине. Это замечатель-
но. Но, заметил А.П. Козлов, надо 
искать рычаги влияния на инве-

А.П. Козлов: «ЛУЧШЕЕ СРЕДСТВО 



сторов — направлять их, так ска-
зать, «на путь истинный». Да, бу-
дем открывать им заманчивые 
перспективы, крепко привязывать 
к земле, развивать с ними надеж-
ные и долгосрочные отношения. 
Будем, разумеется, при возмож-
ности давать им какие-то льготы, 
преференции. Но при этом не бу-
дем позволять им садиться себе 
на шею, «чтобы они понимали, 
на какой земле живут, и руковод-
ствовались в своей предприни-
мательской деятельности инте-
ресами жителей той территории, 
где они зарабатывают деньги». 
И главу «Разгуляя» «господина 
Потапенко мы будем подвигать 
к тому, чтобы он молочным или 
мясным животноводством всё-
таки занимался», — поставил точ-
ку в этой теме Александр Петро-
вич.

Ну, о другом мценском сель-
хозпредприятии, имеющем в обо-
роте 16 тысяч гектаров пашни, — 
акционерном общества «Агро-
фирма «Мценская» — И.А. Грачёв, 
похоже, готов был рассказывать 
целые сутки. Исполняющий обя-
занности губернатора это сразу 
понял и, взяв на карандаш не-
сколько показательных цифр, ко-
ротко сказал:

— Знаю, это знаменитая агро-
фирма.

— Она в числе лучших россий-
ских предприятий по производ-
ству мяса, — счёл нужным уточ-
нить глава района.

Тогда А.П. Козлов сообщил лю-
бопытную новость. Скоро, уже 
в марте, первый заместитель 
председателя правительства Вик-
тор Алексеевич Зубков будет про-
водить всероссийское совеща-
ние по развитию животноводства. 
Так вот есть предложение прове-
сти его в Орловской области.

Нельзя несколько слов не ска-
зать и о ЗАО «Орёлсельпром» 
(оно занимается свиновод-
ством) — дочерней структуре 
«Моссельпрома», которую воз-
главляет Сергей Фёдорович Ли-
совский.

Он ведь известный птицевод, 
заметил А.П. Козлов, почему бы 
не предложить ему заняться этим 
и на мценской земле?

— Я посмотрел по магази-
нам — орловской птицы практи-
чески нет.

Но, оказывается, у главы рай-
она несколько иные виды на пер-
спективы сотрудничества с из-
вестным московским бизнесме-
ном. «Я свою задачу в работе 
с Лисовским вижу в том, чтобы 
заинтересовать его поставить 
у нас убойный цех: убой, раздел-
ка — вплоть до фасовки готового 
мяса для торговых сетей, — пояс-
нил И.А. Грачёв. — Мы, когда 
«Моссельпром» только заходил 
к нам, для этого и землю им — 23 
гектара недалеко от железной до-
роги выделили. Тогда Сергей Фё-
дорович собирался поставить 
голландский завод. Сейчас же он 
что-то от этой идеи отказался».

Выслушав это, А.П. Козлов 
вспомнил, как в одной из чуваш-
ских деревень «молодые люди по-
ставили убойный цех». Со всей 
округи собирают живность, раз-
делывают и парное мясо фасуют 
в вакуумную упаковку для торго-
вых сетей — «очередь за их про-
дукцией стоит». «К чему этот рас-
сказ? — спросил Александр Пет-
рович и сам же ответил: — Может, 
совсем не обязательно возводить 
какое-то фундаментальное зда-
ние для убойного цеха. И не пот-

ребуются значительные финансо-
вые вливания».

Иными словами, вопрос впол-
не решаем. Этот «пунктик» испол-
няющий обязанности губернато-
ра тоже занёс в свою записную 
книжку, а также попросил адми-
нистрацию района по итогам 
встречи подготовить свои пред-
ложения, не забыв в том числе 
и об убойном цехе. Это не фор-
мальность. Как пояснил А.П. Коз-
лов, «это нужно, чтобы я пригла-
шал инвесторов и говорил с ними 
о конкретных вещах».

ВЛАСТЬ 

ДЛЯ ЛЮДЕЙ, 

А НЕ НАОБОРОТ
Тот, кто хоть раз слышал, как и 

о чём говорит исполняющий обя-
занности губернатора, без труда 
определит в его словах главное. 

Это главное — социальное само-
чувствие людей. И в первую оче-
редь власть должна заботиться 
о малоимущих. Таких, к сожале-
нию, в нашем обществе сегодня 
более чем достаточно. Те же пен-
сионеры, вынужденные жить 
на свою скромную пенсию. 
Для таких слоёв населения, особо 
подчёркивает А.П. Козлов, обяза-
тельно должны быть на прилавках 
магазинов товары первой необ-
ходимости по доступным ценам. 
Слышите, господа чиновники, — 
обязательно дешёвые хлеб, мо-
локо, крупы, растительное масло. 
Власть для людей, а не наоборот.

Не случайно особенно внима-
тельно А.П. Козлов выслушал за-
местителей главы Мценского рай-
она, курирующих блок социаль-
ных вопросов. Реагировал мгно-
венно.

Первый заместитель главы ад-
министрации района А.В. Саль-
ков отчитывался о работе жилищ-
но-коммунального комплекса. 
Дошёл до газификации.

— Все населённые пункты 
газифицированы? — спросил 
А.П. Козлов.

Как следовало из ответа А.В. Саль-
кова, с голубым топливом сегодня 
85 населённых пунктов.

— Подождите, подождите… — 
остановил докладчика А.П. Коз-
лов. — На территории вашего 
района находится 262 населён-

ных пункта, газифицировано 85, 
а как же остальные более 170 — 
что, они бесперспективные?

Выяснилось, что во множестве 
деревень осталось всего по 10 — 
15 домов, да ещё и не во всех лю-
ди живут.

— А им хлеб-то возят? — тре-
вожно спросил Александр Петро-
вич и успокоился, когда услышал, 
что автолавки районных коопера-
торов добираются до самых глу-
хих деревушек.

А ещё в районе очень серьёз-
ного внимания требуют дороги. 
А где, в каком районе или городе 
области не требуют? Увы, это 
проблема не только жителей 
мценского края.

Нужна целевая областная про-
грамма строительства и ремонта 
дорог. Кажется, такая есть. Зна-
чит, надо сделать так, чтобы она 
работала. Это одна из первооче-

редных задач власти и бизнеса, 
заметил А.П. Козлов: «Мы не мо-
жем и не собираемся кошмарить 
инвесторов, но они тоже должны 
подключаться к решению соци-
альных проблем территорий, 
на которых ведут своё дело».

ЧТО ПОСЕЕМ, 

ТО И ПОЖНЁМ
Весенний день год кормит. 

А весна — вот она, уже у порога. 
Но готовы ли мы к ней, хватило 
на то зимы?

О степени готовности района 
к весенним полевым работам — 
наличии необходимого количества 
удобрений, ГСМ и т. д. рассказал 
начальник отдела сельского хо-
зяйства и продовольствия адми-
нистрации района А.М. Романов.

По его словам, для успешного 
проведения весенних полевых ра-
бот в районе необходимо 1224 
тонны дизельного топлива, 300 
тонн бензина и 61 тонну масла. 
Крупные предприятия уже обес-
печили себя полностью, мелкие 
кредитуются в банках под горюч-
ку.

Что касается удобрений, то 
опять же крупные предприятия 
уже обеспечены. Дело за малыми 
хозяйствами, которые пока не 
прокредитованы.

— Все проблемы с кредитами 
нужно решить как можно быстрее, 
не затягивайте, — посоветовал 

руководителям района А.П. Коз-
лов и поинтересовался, сколько 
удобрений рассчитывают агра-
рии района внести на один гек-
тар?

— Не меньше трёх центне-
ров, — сказал А.М. Романов.

— Если вы столько внесёте, это 
будет гарантия хорошего уро-
жая, — заметил исполняющий 
обязанности губернатора.

— Мы к этому и стремимся. 
Урожайность зерновых выросла 
с 24 центнеров с гектара в 2006 
году до 27 в 2007-м, а в прошлом 
году составила 36 центнеров 
с гектара.

Готовность тракторного парка 
А.М. Романов оценил в 92 про-
цента. Прицепной инвентарь го-
тов почти на 100 процентов. В об-
щем, подытожил он, больших 
проблем с подготовкой к весен-
ним полевым работам нет.

ПОКУПАТЬ — СВОЁ
Как говорится, на этой бы оп-

тимистической ноте и завершить 
наш рассказ о поездке исполняю-
щего обязанности губернатора во 
Мценский район, но… во время 
выступления первого заместите-
ля главы администрации города 
Мценска С.А. Дыхалкина опять 
появились на горизонте чёрные 
тучи. Неудивительно, ведь речь 
зашла о реальном секторе эконо-
мики райцентра. На его террито-
рии сосредоточен солидный про-
мышленный потенциал. Здесь ра-
ботают хорошо известные акцио-
нерные общества «Мценский ли-
тейный завод», «Мценский завод 
коммунального машинострое-
ния», «Межгосметиз-Мценск», 
«МК Латуни», «Мценскмебель» 
и многие другие. Их продукцию 
знают не только во многих регио-
нах России, но и за рубежом. Од-
нако глобальный финансовой кри-
зис «зацепил» и мценских товаро-
производителей. Например, один 
из крупнейших заводов — Мценс-
кий литейный — уже простаивал 
в конце 2008-го и в начале этого 
года — не был решён вопрос 
по очень важному для предпри-
ятия заказу для ОАО «РЖД». Сей-
час, кажется, дело сдвинулось 
с мёртвой точки — уже выполня-
ется заказ для железнодорожни-
ков.

Несколько хуже ситуация 

на заводе цветного литья — он 
загружен примерно на треть, 
много людей на неполной рабо-
чей неделе.

Хуже, чем в прошлом году, от-
работал январь и «Коммаш», вы-
пустивший всего 23 машины.

Тут внимательно слушавший 
докладчика А.П. Козлов насторо-
жился и резко заметил, что сего-
дня мусороуборочные машины 
и другую коммунальную технику 
«мы покупаем где придётся — это 
надо запретить категорически: 
если у нас есть такой прекрасный 
завод и есть потребность в такой 
технике, надо коммунальщиков 
заставить покупать её только 
здесь».

— Мощности завода позволя-
ют обеспечить техникой очень 
многих заказчиков, — уточнил 
С.А. Дыхалкин. — К сожалению, 
спрос очень маленький.

Что ж, спрос можно и коррек-
тировать. Думается, свою поло-
жительную роль здесь сыграет 
и жёсткая позиция А.П. Козлова. 
«Всё равно, — повторил он, — 
нужно покупать коммунальную 
технику у себя, у тех производите-

лей,  которые 
живут и работа-
ют рядом с на-
ми — дают лю-
дям работу и за-
рплату, напол-
няют бюджет».

Интересным 
получился итог 
разговора.

—  Ч е с т н о 
вам скажу,  — 
о б р а т и л с я 
А . П .  К о з л о в 
к руководству 
Мценского рай-
она и Мценс-
ка, — второй 
район области 
п о с е щ а ю , 
и резко начина-
е т  м е н я т ь с я 
в позитивную 
сторону общее 
представление 
о регионе. Ког-
да только слу-
шаешь других 
и своими глаза-
ми не видишь 
реальной ситу-
ации, не бесе-
дуешь с конк-

ретными людьми, всё представ-
ляется в ином свете. Когда прези-
дент меня назначил временно ис-
полняющим обязанности губер-
натора Орловской области, мне 
многие говорили сочувственно: 
куда, мол, ты попал, мы тебе со-
болезнуем… Но сейчас я вижу, 
что всё это были пустые, не на чём 
не основанные домыслы людей, 
не владеющих объективной ин-
формацией. Должен сказать, что 
я увидел в Орловской области 
стопроцентную управляемость. 
Что касается недостатков… ну, 
скажите, где их сегодня нет? Са-
мая же главная проблема, кото-
рую мы должны решить, — это ка-
чество принимаемых управлен-
ческих решений. Все они должны 
быть направлены на улучшение 
жизни людей. У них должна поя-
виться полная уверенность в том, 
что они завтра не потеряют рабо-
ту, что они будут трудиться в хо-
роших условиях и за приличную 
заработную плату. Тогда в жизни 
людей появится твёрдая основа, 
появится надежда. Всё хорошее, 
что было сделано в области, нуж-
но развивать и стараться, чтобы 
на Орловщине жилось ещё лучше. 
Но ничего у нас не выйдет, если 
мы будем много говорить и мало 
делать. Лучшее средство от кри-
зиса — работа.

Николай СОЛОПЕНКО.

Фото Андрея САСИНА.
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